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УЧИСЬ, СТУДЕНТ!

ПРОГРАММИСТ И ОПТИМИСТ

17 декабря 2023 года состоялись Всероссийские со-
ревнования по спортивному программированию «Фон-
код». В них участвовали и студенты Алтайского госуни-

верситета, в том числе Семен Провкин, студент Колледжа 
АлтГУ (группа К003а). Семен отличился в индивидуаль-

ном зачете – и сорвал денежный куш: 15 000 рублей.

С РАЗМАХОМ
25 января отмечается один из 

самых ярких праздников – Всерос-
сийский день студенчества. За все 
время его существования, с 1755 
года, сложилось много примет и 
традиций, в том числе и в АлтГУ.

С 10:00 до 11:00 состоится регио-
нальный тур Всероссийского студен-
ческого конкурса «Твой ход».

С 11:00 перед крыльцом корпуса 
Д вас ждут игровые локации от Лиги 
студентов АГУ, где каждый сможет 
устанавливать личные рекорды, а 
также есть возможность покататься 
на упряжке с хаски и сделать с ними 
памятные фото.

В 12:00 состоится торжествен-
ное шествие императрицы Елиза-
веты Петровны в сопровождении 
бойцов отрядов Снежного десанта, 
поздравление студентов от ректора 
АлтГУ Сергея Бочарова, концертная 
программа от коллективов Центра 
творчества, подведение итогов кон-
курса на лучшую Татьяну Алтайско-
го госуниверситета и награждение от 
Лиги студентов АГУ. 

В 18:00 состоится фестиваль му-
зыкальных групп «Студенческое 
рАГУ», где прозвучат самые яркие и 
зажигательные молодежные хиты 
в исполнении вокально-инстру-
ментальных групп университета и 
города (актовый зал молодежных 
мероприятий АлтГУ, пр. Социали-
стический, 68).

Успейте отведать сбитень и пря-
ник! Обещаем: после этого ваш се-
местр пройдет на отлично. Присое-
диняйтесь к празднованию 25 января 
в 11:00 перед крыльцом корпуса Д.

АНОНС

– Семен, начнем с IT-темы. C 
детства неразлучен с компью-
тером?

– Могу сказать так: в детстве я 
был главным вредителем нашего 
компьютера. Очень часто и мно-
го лазил по подозрительным сай-
там, тыкал на все, что кликалось, 
не отключал вовремя установоч-
ные файлы и так далее и тому по-
добное. Различных вирусов было 
настолько много, что небезызвест-
ный Dr. Web выдавал жуткий визг 
поросенка каждые минут пять: 
«Обнаружен вирус! Обнаружен ви-
рус! Обнаружен вирус!»

– Как главный вредитель 
компьютера стал призером 
«Фонкода»?

– Об этом конкурсе узнал от Ан-
дрея Сергеевича Кочкина, одно-
го из моих преподавателей. Так 
как я и мои друзья – активисты, 
мы всегда с радостью участвуем 
во всех студенческих активностях, 
вот и в этот раз согласились. Тем 
более что этот конкурс – профес-
сиональный, как раз для айтиш-
ников. Конечно, может, со стороны 
«реши пять задачек» звучит про-
сто, но все задания были достаточ-

но сложными. Особенно странным 
и сложным показалось про «гвоз-
ди, вбитые в доску в странном по-
рядке». Решить ее нужно было 
геометрически, до этого сталки-
ваться с геометрией в таком виде 
не приходилось. Многие уже хоте-
ли сдаться, но эту задачу все-таки 
решили.

– Интересно, на что потра-
тишь 15 000 рублей?

– Я уже потратил (смеется) – 
все-таки уже месяц прошел. Ни-
каких денежных целей себе не 
ставил, поэтому поступил, как по-
ступил бы любой студент: раздал 
всем долги. А то, что осталось, по-
тратил на новогодний стол и по-
дарки.

– А какие планы на будущее?
– Прежде всего, защитить ди-

плом. А дальше у меня два пути: 
армия или университет. Конечно, 
хотелось бы поступить и дальше в 
АлтГУ на «информационную безо-
пасность», но обилие дисциплин, 
связанных с моей нелюбимой фи-
зикой, меня, честно говоря, пуга-
ет. Вообще, не люблю строить гло-
бальные планы. Жизнь покажет.

– Я знаю, что ты слушаешь 
ragecore. Сам пытался сочи-
нять музыку?

– Да, было дело. Мой брат Илья 
пишет стихи, очень даже непло-
хие. В какой-то момент меня 
«стукнуло», и я железно решил: 
хочу записать свой трек, чисто 
для себя и друзей. Нашел free-
type- бит на YouTube, попросил 
Илью написать текст. Прошло 
уже полгода – до сих пор пишет-
ся первая строчка.

– Что такое спортивное про-
граммирование?

– Спортивное программиро-
вание – это решение IT-задач за 
строго отведенное время. Чтобы 
было понятнее, проведу анало-
гию с марафоном: как в марафо-
не все бегут на лучший результат, 
так и в спортивном программи-
ровании все решают задачи на 
скорость, а тот, кто решит их бы-

стрее и качественнее, выигрыва-
ет. У нас было пять задач на логи-
ку и вычислительные действия. 
Ну и, конечно же, так как это про-
граммирование, нужно все это 
сделать на языке, понятном ком-
пьютеру. До этого был на сорев-
нованиях по информационной 
безопасности краевого и всерос-
сийского уровней, участвовал в 
политеховских турнирах. Очень 
горжусь тем, что мы с друзьями, 
не имея продвинутых навыков 

в информационной безопасно-
сти, тогда заняли шестое место 
из тринадцати. Когда нас разде-
лили по категориям, студенты 
и школьники, то оказалось, что 
мы – четвертые.

– Вопрос для геймера: уча-
ствовал в турнире по Counter-
Strike?

– Да, с друзьями из колледжа. 

Было около 10 команд. Первую «в 
салат» выиграли. В следующем «в 
салат», к сожалению, вынесли уже 
нас со счетом 16:8.

– Как уберечь информа-
цию: рекомендация от призе-
ра «Фонконда»?

– Торренты не скачивать, не-
знакомым дяденькам и тетень-
кам три цифры с обратной сторо-
ны карты не называть. В целом-то 
и все. От утечек, к сожалению, 
никто не застрахован, даже са-
мые крупные компании. Поэто-
му выполняйте этот минимум и 
радуйтесь жизни.

– Семен, если резюмиро-
вать...

– Меня зовут Сема, мне 19 лет, 
родился в Рубцовске, а потом сра-
зу же переехал в село Новоего-
рьевское. Сейчас учусь на чет-
вертом курсе по специальности 
«информационные системы по 
отраслям в экономике». Играю в 
игры, слушаю ragecore. Немного 
люблю футбол и, когда приезжаю 
в село, в котором вырос, каждый 
раз собираюсь с друзьями на дет-
ской площадке, чтобы погонять 
мяч. Выглядит забавно: 19-лет-
ние амбалы пытаются забить гол 
в маленькие двухметровые воро-
та. Да и все в целом. Ничем нео-
бычным не занимаюсь.

Артем ФЕДОТОВ
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

БЛИЦ-ОПРОС

Без чего хакер не хакер? Без анонимности.

Какие игры не любишь? Не люблю стратегии и survival игры.

ИИ заменит человека? Нет, человеческий ум бу-
дет всегда более логичным, чем компьютер.

Мечта всей жизни? Работа в Лаборатории Касперского.

Любимый фильм? «Джентльмены».
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миллиардов долларов 
составил товарооборот 

России и Индии по 
итогам 2023 года

50
января – 

День российского 
студенчества

25
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

квадратных метров – 
площадь игрового 

зала СОК АлтГУ 

640 420
работ прислано на 

конкурс «Мир глазами 
биолога – 2023» 

секций в спортивном 
клубе «Университет» 

АлтГУ 

19

ЦИФРОВАЯ СТУДИЯ

Считать недействительным:

• студенческий билет №8.114/8 
на имя Бессонова Елена Владими-
ровна; 
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№К.206С9/53 на имя Кузина Да-
рья Павловна;
• студенческий билет №8.203-
2/24 на имя Щербакова Валерия 
Вадимовича;
• студенческий билет №23-310, 
выданный КГБПОУ «Алтайская 
академия гостеприимства», на 
имя Волохова Дмитрия Констан-
тиновича.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

СКОРБИМ

16 января 2024 года скоропо-
стижно скончался начальник от-
дела экономики, статистики и 
заработной платы Алтайского 
государственного университе-
та Андрей Митрофанов.

Андрей Викторович родился в 
Барнауле 15 мая 1981 года. Рабо-
тал в Алтайском государственном 
университете с 2001 года, ветеран 
труда. В 2004 году окончил АлтГУ 
(присуждена степень магистра в 
области прикладной математики и 
информатики). В 2007 году получил 
второе высшее образование по спе-
циальности «финансы и кредит».

Андрей Викторович был награж-
ден Почетной грамотой Алтайско-
го государственного университета 
(2013), благодарностью Алтайско-
го государственного университета 
(2018), благодарственным письмом 
главы администрации Центрально-
го района Барнаула (2019), Почетной 
грамотой администрации Барнау-
ла (2023).

За все время работы Андрей Ми-
трофанов зарекомендовал себя как 
исполнительный и добросовестный 
работник, высококвалифицирован-
ный специалист, способный взять 
на себя ответственность в приня-
тии решений по сложным вопро-
сам, хорошо знавший и исполняв-
ший все требования по профилю 
своей работы. К выполнению лю-
бой поставленной задачи в работе 
Андрей Викторович подходил до-
бросовестно и кропотливо, поддер-
живал дружественные отношения 
с коллегами.

У Андрея Митрофанова остались 
жена и сын. Коллектив Алтайско-
го государственного университе-
та выражает искренние соболезно-
вания родным и близким Андрея 
Викторовича.

22 декабря в институ-
те гуманитарных наук Алт-

ГУ состоялось торжественное 
открытие нового образова-

тельного пространства – Циф-
ровой студии «Лексема», про-
екта кафедры русского языка 

как иностранного ИГН Алт-
ГУ, созданного при поддерж-
ке правительства Алтайско-

го края в рамках реализации 
Программы развития Алтай-
ского государственного уни-
верситета «Приоритет-2030».

Эргономичная современная 
аудитория благодаря оснащенно-
сти передовым цифровым элек-
тронным оборудованием стала в 
этот день своего рода телемостом 
дружбы, объединившим не толь-
ко образовательные учреждения 
и культурные центры Российской 
Федерации, но и русистов, препо-
давателей, экспертов и студентов 
из Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана, Монголии, Китая, Турции, 
Индии, Южной Кореи и ряда дру-
гих стран мира. 

– Особенность и ценность соз-
данной в стенах нашего инсти-
тута Цифровой студии «Лексема» 
заключается в том, что она обеспе-
чит возможность организации бо-
лее оперативного, качественного и 
современного уровня подготовки 
иностранных студентов универси-
тета, а также расширит возможно-
сти участия в мероприятиях ИГН 
АлтГУ широкой международной 
аудитории – школьников и сту-
дентов, творческой активной мо-
лодежи, преподавателей из разных 
стран мира и в том числе наших 
зарубежных соотечественников. 
«Лексема» – это социально значи-
мый проект для нашего универси-
тета, всего Алтайского края и на-
шей большой многонациональной 
страны, – подчеркнула, открывая 
мероприятие, модератор програм-
мы, директор ИГН АлтГУ, доктор 
искусствоведения, профессор Ла-
риса Нехвядович. 

«Лексема» рассчитана на 30–40 
человек, присутствующих в ауди-

тории лично, и несколько сотен 
слушателей, которые могут дис-
танционно присоединиться к лек-
ции или семинару по видеосвязи, 
что и было продемонстрировано 
в рамках торжественного откры-
тия студии. 

– Виртуальными гостями от-
крытия студии «Лексема» сегодня 
стали около тысячи наших зару-
бежных коллег, – уточнил ректор 
Алтайского государственного уни-
верситета доктор экономических 
наук, профессор Сергей Бочаров. – 
Уже на протяжении десяти лет мы 
целенаправленно развиваем со-
трудничество в области образова-
ния со многими странами мира. 
Так, только в этом году на обуче-
ние в Алтайский госуниверситет 
принято более двух тысяч ино-
странных студентов. Из года в год 
мы поддерживаем эту большую 
цифру; порядка 20 процентов на-
шего контингента – это иностран-
ные студенты, представляющие 
значительное количество зару-
бежных государств, а в целом это 
порядка сорока стран. Мы прини-

маем студентов не только на про-
фессиональные образовательные 
программы, но и ведем интенсив-
ную работу по обучению русскому 
языку как иностранному. Для Рос-
сии сегодня очень важно сотруд-
ничество с иностранными госу-
дарствами, особенно азиатского 
направления, поскольку это наши 
давние друзья и партнеры, с кото-
рыми мы реализуем значительное 
количество научно-образователь-
ных проектов. Эти отношения мы 
постоянно развиваем и приумно-
жаем, чему свидетельством явля-
ется и открываемая сегодня в сте-
нах института гуманитарных наук 
Цифровая студия «Лексема». 

В качестве почетных гостей 
торжественное мероприятие по-
сетили заместитель председателя 
правительства Алтайского края – 
руководитель администрации 
губернатора и правительства Ал-
тайского края Виталий Снесарь, 
начальник департамента админи-
страции губернатора и правитель-

ства Алтайского края по внешним 
связям и протоколу Юрий Захаров 
и консультант отдела межрегио-
нального сотрудничества депар-
тамента администрации губерна-
тора и правительства Алтайского 
края по внешним связям и прото-
колу Елена Базина. 

– Большая благодарность Алтай-
скому госуниверситету за то, что 
мы синхронизируем наши дей-

ствия. Наша помощь, наши под-
сказки, в хорошем смысле слова, 
помогают университету ориенти-
роваться и опираться на опреде-
ленные перспективные направ-
ления деятельности, – отметил 
руководитель администрации гу-
бернатора и правительства Алтай-
ского края Виталий Снесарь. – На-
пример, одним из важнейших на 
сегодняшний день является реше-
ние вопроса обучения и поддерж-
ки знания русского языка тех ре-
бят, кто либо готовится поступать 
в российские вузы, либо уже по-
ступил и принимает решение о 
возможности остаться в стране, за-
крепиться и работать здесь. Я по-
здравляю Алтайский госуниверси-
тет с тем, что он сделал еще один 
шаг в перспективном экспортном 
направлении. Экспорт русского 
языка – важнейшая часть поли-
тики нашего государства, есть и 
будет. В этом есть потребность! И 
мы будем стремиться к тому, что-
бы у нас как можно больше откры-

валось таких студий, как «Лексе-
ма» ИГН АлтГУ. 

Центральным моментом ме-
роприятия стала церемония под-
писания между правительством 
Алтайского края и Алтайским го-
сударственным университетом 
соглашения о создании и функ-
ционировании Цифровой студии 
«Лексема». Свои подписи под доку-
ментом поставили Виталий Сне-
сарь и Сергей Бочаров. В память о 
событии им были вручены автор-
ские символы, разработанные ди-
зайнерами института гуманитар-
ных наук. 

Еще одну статуэтку «Лексемы», 
а также эксклюзивный подарок от 
дирекции института гуманитар-
ных наук – энциклопедическое из-
дание «Сокровища Русского музея» 
получила руководитель проекта, 
заведующая кафедрой русского 
языка как иностранного ИГН Алт-
ГУ, доктор филологических наук, 
профессор Лидия Дмитриева. 

– Я благодарна программе «При-
оритет-2030» за то, что нам была 
предоставлена возможность для 
создания современной цифровой 
студии, а также выражаю слова 
признательности за поддержку ру-
ководству университета. А также 
искренне благодарю администра-
цию и правительство Алтайского 
края за то, что в течение пятнад-
цати лет мы с вашими сотрудника-
ми начинали и продвигали работу 
по преподаванию русского языка 
за рубежом. Я очень рада, что все 
эти контакты у нас сохранились и 
сейчас мы увеличиваем свои воз-
можности благодаря открытию 
современного цифрового образо-
вательного пространства, – поды-
тожила Лидия Дмитриева. 

Программу торжественного 
открытия студии «Лексема» про-
должила интерактивная литера-
турная программа, посвященная 
творчеству Василия Макаровича 
Шукшина, в которой прозвучали 
отрывки из произведений писа-
теля на киргизском, таджикском 
и русском языках, были представ-
лены творческие номера и состо-
ялось обсуждение особенностей 
художественного языка Шукшина. 

Завершил программу – образо-
вательный блок, представленный 
онлайн-уроком «Язык Шукшина». 

Алексей КОЗЕРЛЫГА
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

ЗНАЧИМАЯ ЛЕКСЕМА
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Что мы представляем 
при слове «Индия»? Бело-

снежный Тадж-Махал или 
антисанитарию и нище-

ту, а может быть, аромат-
ные пряности? Между тем 

Индия уже давно не стра-
на, какой ее описывал Ре-

дьярд Киплинг, здесь спле-
лись вековые традиции и 
передовые IT-технологии. 

В чем самобытность но-
вейшей Индии и может ли 

она стать новым геополи-
тическим центром, раз-

бираемся вместе с Олегом 
Юрьевичем Курныкиным, 

специалистом по исто-
рии Индии, к. и. н., доцен-

том кафедры всеобщей 
истории и международ-
ных отношений АлтГУ.

ИСТОРИК ОБЪЯСНЯЕТ

НЕ КАК У КИПЛИНГА

– Олег Юрьевич, сегодня про-
тивостояние между ведущими 
державами, в частности США и 
КНР, обостряется, на геополи-
тическую арену выходят новые 
страны-игроки. В связи с этим 
такой вопрос: станет ли Индия, 
некогда колониальная провин-
ция Британской империи, веду-
щей державой?

– Несомненно, Индия сейчас пе-
реживает исторический подъем и 
все более уверенно ощущает себя 
на мировой арене. Вместе с тем она 
не претендует на статус сверхдер-
жавы, но возрастающая совокуп-
ная мощь этой страны делает ее 
ключевым игроком в геополити-
ческих конфигурациях современ-
ного миропорядка. Индия позици-
онирует себя как ответственного и 
предсказуемого участника между-
народных отношений. Но при этом 
Индия стремится сохранить сво-
боду рук в условиях возрастающей 
неопределенности и турбулентно-
сти мировой системы. Индию уже 
сейчас с полным основанием мож-
но причислить к ведущим держа-
вам мира.

Вместе с тем соперничество за 
лидерство в Азии и нерешенные 
территориальные споры с Китаем 
подталкивают Индию к расшире-
нию связей с Соединенными Шта-
тами. 

В прошлом году, по данным 
ООН, Индия опередила Китай 
по численности населения (бо-
лее 1,4 миллиарда человек). Меж-
дународный валютный фонд от-
носит Индию к странам с самой 
быстрорастущей экономикой, еже-
годный прирост ВВП в последние 
годы составлял более 6%. Индия 
стала четвертой в мире страной, 
осуществившей посадку своего 
космического аппарата на Луну, 
подтвердив свой высокий потен-
циал в реализации сложнейших 
научно-технологических про-
ектов. Эта страна превратилась 
в один из мировых центром IT-
технологий и услуг. Всемирное 
признание получила школа ин-
дийских программистов, а город 
Бангалор, ставший одним из ми-
ровых центров информацион-
ных технологий, по праву назы-
вают Кремниевой долиной Азии. 
Индия вырвалась на лидирующие 
позиции в экспорте программно-
го обеспечения, ее экспорт в сфере 
IT в прошлом году составил около 
200 миллиардов долларов.

– С учетом политического 
курса России на Восток не могу 
не затронуть вопрос о между-
народном сотрудничестве. На-
сколько выгодно России сотруд-
ничать с Индией – и наоборот? 
Почему?

– Обратимся к истории. Меж-
ду Индией и Советским Союзом, 
а теперь Российской Федерацией 
на протяжении многих десятиле-
тий существовали дружествен-
ные отношения, базировавшие-
ся на взаимной симпатии. Кстати, 
многие жители Алтайского края 
не знают о том, что в 1955 году 
первый премьер-министр не-
зависимой Индии Джавахарлал 
Неру и его дочь Индира приезжа-
ли в Рубцовск. Обе страны под-
держивали друг друга в слож-
ных ситуациях. Москва была на 
стороне Индии в кашмирском 
вопросе, Индия проявила по-
нимание действий СССР в свя-
зи с вводом советского военно-
го контингента в Афганистан. 
Индия была крупным покупате-
лем советского, а затем россий-
ского оружия, хотя в последние 
годы она стремится диверсифи-
цировать закупки военной тех-
ники. Вместе с тем экономиче-
ская составляющая никогда не 
была сильной стороной индий-
ско-советских отношений. В по-
следние годы наблюдается рост 
товарооборота, превысившего по 
итогам прошлого года 50 милли-
ардов долларов. Однако это при-
мерно в 5 раз меньше товарообо-
рота России с Китаем. К тому же 
торговля между Индией и Рос-
сией не сбалансирована, Индия 
резко нарастила закупки россий-
ской нефти по льготным ценам, в 
то время как объем закупаемых 
Россией индийских товаров зна-
чительно меньше. Поскольку рас-
четы в двусторонней торговле все 
больше осуществляются в нацио-
нальных валютах, на российских 
счетах скапливаются многомил-
лиардные суммы в рупиях. Од-
нако рупии не являются конвер-
тируемой валютой, что создает 
проблемы в проведении финан-
совых расчетов. Создается впе-
чатление, что в России при реали-
зации курса «поворота на Восток» 
не всегда в должной степени учи-
тывается прагматизм наших вос-
точных партнеров, будь то Китай 
или Индия, извлекающих нема-

лые дивиденды из затруднений 
для России, связанных с нало-
женными на нее санкциями. Рос-
сия постепенно превращается в 
поставщика энергоносителей и 
сырья для быстрорастущих эко-
номик Востока. А вот индийские 
(впрочем, как и китайские) ком-
пании не спешат направлять ин-
вестиции в российскую экономи-
ку.

– Одна из возможных гео-
политических проблем, свя-
занных с Индией: языковой 
барьер. Хинди – язык очень 
сложный, вряд ли он станет 
международным…

– По количеству носителей 
языка хинди занимает четвертое 
место в мире после китайского, 
испанского и английского. Одна-
ко этот язык вряд ли станет меж-
дународным, да и в этом нет не-
обходимости, поскольку многие 
индийцы владеют, хотя и в раз-
ной степени, английским. Следу-
ет признать дальновидность ин-

дийских лидеров, сохранивших 
после обретения независимости 
английский язык в качестве язы-
ка межнационального общения. 
Хинди наделен статусом госу-
дарственного языка, но попыт-
ки навязать его многочисленным 
народностям и этническим груп-
пам – в Индии только официаль-
ных языков насчитывается двад-
цать, не считая сотни наречий и 
диалектов, вызвали неприятие 
со стороны национальных мень-
шинств. Широкое распростра-
нение английского языка дает 
Индии немалые преимущества, 
облегчая вхождение индийских 
ученых и специалистов в миро-
вое научное сообщество. Индий-
ская диаспора, насчитывающая 
около 32 миллионов человек, пре-
имущественно англоговорящая, 
что позволяет ей эффективно ин-
тегрироваться в мировую эконо-
мику и вообще в международ-
ную повестку. Некий символизм 
можно усмотреть в том, что пре-
мьер-министр Великобритании – 

британский политик индийского 
происхождения Риши Сунак. Ин-
дийские власти понимают значе-
ние диаспоры для продвижения 
благоприятного образа Индии в 
мире и активно работают с ин-
дийскими общинами в других 
странах. Этому у индийцев мож-
но поучиться.

– Если посмотреть на Ин-
дию глазами туриста, то удив-
ляет ее противоречивость. С 
одной стороны, Индия – стра-
на, богатая железной рудой, 
бокситами, здесь обрабаты-
вают 60 % алмазов, добытых 
во всем мире. Но в то же вре-
мя она по-прежнему остается 
одной из самых бедных стран. 
Почему так?

– Проблема бедности имеет 
давние исторические корни. В 
земледельческих цивилизациях 
Востока она связана с неспособ-
ностью традиционной аграрной 
экономики обеспечить потребно-
сти многочисленного населения. 
Саморегуляция системы дости-
галась за счет принудительного 
снижения численности населе-
ния в результате массовых голо-
довок, эпидемий, гражданских 
войн. В Индии были выработаны 
свои оригинальные механизмы 
саморегуляции, в частности ка-
стовая система, учение о карме 
и перевоплощении, снижавшие 
социальную напряженность. Не 
случайно для индийской истории 

не были характерны крестьян-
ские войны как в европейских 
странах или в Китае. Историче-
ский перелом для Индии прои-
зошел в ходе «зеленой револю-
ции» 1960–1970-х годов, когда 
внедрение достижений научно-
технической революции в сель-
ское хозяйство позволило обеспе-
чить продовольствием, пусть и на 
минимальном уровне, быстро ра-
стущее население страны. Вместе 
с тем в Индии до сих пор сотни 
миллионов человек живут в ус-
ловиях бедности, подчас на гра-
ни физического выживания. Но 
здесь важна тенденция: доля бед-
ных постепенно снижается, фор-
мируется многочисленный сред-
ний класс, ориентирующийся на 
современные стандарты потре-
бления, на долю среднего класса 
приходится 10 % населения. Оче-
видно и то, что Индии предсто-
ит приложить огромные усилия 
и ресурсы для решения пробле-
мы бедности, получения досту-
па к медицинскому обслужива-
нию, внедрению современных 
санитарных норм в повседнев-
ную жизнь индийцев из низших 
слоев общества.

– Каждая страна по-своему 
самобытна. Однако в случае с 
Индией уместнее сказать, что 
она – «самобытнейшая». Что 
дает ей культурный синкре-
тизм? Что можно позаимство-
вать у индийцев в духовном 
плане?

– Несомненно, Индия, ее куль-
тура и ее уникальный духовный 
опыт обладают особой привлека-
тельностью. Индийской цивили-
зации не была свойственна воен-
но-политическая экспансия, но 
она оказывала мощное культур-
ное влияние на другие народы. 
Благодаря усилиям индуистских 
проповедников Вивекананды, Ау-
робиндо Гхоша, Махатмы Ганди 
культурная элита Запада, прео-
долев европейское высокомерие, 
стала воспринимать Индию как 
кладезь духовности и мистиче-
ских откровений. Индийская по-
литическая элита осознает зна-
чимость «престижного ресурса», 
в основе которого лежит не толь-
ко оригинальность философско-
религиозной традиции, но и от-
крытость внешним культурным 
влияниям. Синкретизм, свой-
ственный индийской культур-
ной традиции, многообразие и 
мозаичность социальной струк-
туры способствовали заимство-
ванию и адаптации к индийским 
условиям вестминстерской мо-
дели парламентаризма. Она по-
зволяет Индии позиционировать 
себя как «крупнейшую демокра-
тию в мире». Не стоит упрощать 
ситуацию в современной Индии, 
в стране немало последователей 
хиндутвы, то есть «индусскости»: 
приверженности индуистскому 
образу жизни. Исповедующая эту 
доктрину правящая ныне «Бха-
ратия джаната парти» имеет вы-
сокие шансы остаться у власти 
по итогам предстоящих весной 
парламентских выборов. Вме-
сте с тем Индия открыта совре-
менным социально-культурным 
и технологическим процессам, 
что придает динамизм этой стра-
не, способствует росту ее значи-
мости в современном мире, фор-
мирует привлекательный образ 
этой столь своеобычной стране-
цивилизации. Этот опыт был бы 
полезным и для других стран, в 
том числе для России.

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

ФАКТ

 В последние годы наблюдается рост товаро-
оборота, превысившего по итогам прошлого 
года 50 миллиардов долларов. Однако это при-
мерно в 5 раз меньше товарооборота России с 
Китаем. К тому же торговля между Индией и 
Россией не сбалансирована, Индия резко нарас-
тила закупки российской нефти по льготным 
ценам, в то время как объем закупаемых Рос-
сией индийских товаров значительно меньше.
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МНОГАЯ ЛЕТА, ИЛИ КО ДНЮ ПЕЧАТИ

ЖИВЕТ ТАКОЙ ФЕДЯ

Он ушел, а мы задума-
лись о том, как важна ста-
бильность в работе любо-

го коллектива, и ведь Федя, 
можно сказать, один из га-

рантов такой стабильно-
сти. Он так давно рабо-

тает в университете, что 
ему успели присвоить зва-
ние ветерана АлтГУ. А поя-
вился Федя в университе-

те в незабвенные времена 
школьного детства, по-

скольку папа его, Влади-
мир Федорович Клименко, 

стал главным редакто-
ром «За науку» на более, 
заметьте, чем четверть 

века. Федя буквально вы-
рос в редакции. Помни-

те талоны, по которым в 
90-е питались в универси-
тетской столовой? А Федя 

помнит. А можно ли со-
считать, сколько номе-

ров газеты «За науку» впи-
тал в себя пытливый юный 

ум? Никак нельзя. Ибо он 
читал, забывал и пере-

читывал как новые. По-
этому вырос дядя Федор 
умным, добрым и с хоро-

шим чувством юмора.

– Что это у вас старые кадры 
уходят?.. – с сожалением и под-
спудным упреком поинтересовал-
ся старый знакомый «ЗН», заглянув 
в редакцию и не обнаружив Инны 
Евтушевской, нашего прежнего фо-
тографа.

– Ну почему же? – не растерял-
ся Главный Редактор. – Вот у нас 
Федя, Марина (это я, но речь сегод-
ня не обо мне. – Прим. авт.) тру-
дятся…

– А… – несколько успокоился 
гость.

Конечно, он был обречен устро-
иться на работу в «За науку». А по-
скольку параллельно с любовью к 
газете в нем проснулись нежные 
чувства к компьютерной техни-
ке и к интегрированной с ней вир-
туальной реальности, то стал он 
изготавливать электронную вер-
сию газеты. Когда же НТП сде-
лал еще пару семимильных ша-
гов, Федор с головой занырнул в 
социальные сети, коими обзаве-
лась «ЗН». И вот результат: и в се-
тях, и в компьютерной технике, и 
в редакции Федя чувствует себя 
как рыба в воде. Кстати, в детстве 
он мечтал стать программистом, 
изобретателем, радиоведущим… 

И оказался к мечте ближе, чем 
сверстники, грезившие, скажем, 
о космосе. Федя – вообще человек 
с реальными запросами, несмо-
тря на любовь к VR. Мечтает всюду 
прикрутить Яндекс-переводчик, 
иметь мощный комп, отдельную 
комнату, жить ближе к работе. И в 
придачу – чтобы в семье все было 
хорошо: дети на пятерки учились, 
жена год от года пуще любила. Да. 

Да-да. В этом Федор тоже ока-
зался вполне себе реальным 
субъектом, а не сумасшедшим 
компьютерщиком-социофобом. 
Женат, воспитывает троих сы-
новей. Не только с удовольстви-
ем смотрит с ними мультики, но 
и толково и терпеливо объясняет 

им, что такое хорошо и что такое 
плохо и как должен вести себя на-
стоящий пацан (не тот, что из на-
шумевшего сериала). Ибо Федя об-
ладатель высокого облико морале. 
На вечеринку к Насте Ивлеевой не 
пошел бы. Хотя Киркорову, напри-
мер, сочувствует, как и всем оби-
женным и слабым. Кристальная, 
детская душа. Отсюда и непрехо-
дящая любовь к мультфильмам. 
Помните ли вы, как зовут подруж-
ку Микки Мауса? А Федя помнит. 
Спросите сами, если не верите. 

Знаем, что вам, в свою очередь, 
уже не терпится спросить, что это 
мы все про Федю да про Федю. А 
потому что повод есть. Дожил наш 

герой до круглой даты, с которой 
согласно фразе из отечественного 
оскароносного кинофильма жизнь 
только начинается. Так что мы на-
шего дорогого коллегу от души по-
здравляем, много здравия и во-
обще всех благ желаем и чтобы 
был таким же добрым, отзывчи-
вым, незлопамятным и предан-
ным идеалам «За науку»! А если 
кто хочет что еще интересного про 
именинника узнать, пусть читает 
далее. Читайте, думайте, анали-
зируйте, делайте выводы, ставь-
те диагнозы. Только правильные 
и хорошие. Как сам Федя.

Марина БОРОВИКОВА
Фото Богдана КИРИЛЛОВА

Любимые 
мультфильмы

Сложный вопрос. «Черный 
плащ», «Чип и Дейл», «Транс-
формеры» 1984 года, «Том и 
Джерри», «Простоквашино», 
трилогия про блудного попу-
гая, «Записки Пирата», «Алад-
дин», «Новое платье императо-
ра». Можно список продолжить, 
но в принципе по этим мульти-
кам описать меня можно.

Любимые 
кинофильмы

«Назад в будущее», фильмы 
с Ришаром, Бельмондо, Депар-
дье, Фюнесом, «Эффект ба-
бочки», «Клик: С пультом по 
жизни, «Бедная Саша», «Поме-
няться местами», «Достопоч-
тенный джентльмен», «Хакеры». 
На первое время хватит)

Экспресс-тест
Черное или белое?

Черное.

Да или нет?
Да.

Москва или Барнаул?
Москва.

Я или мы?
Мы.

Толстой или До-
стоевский?
Достоевский.

Сало или пирожное?
Сало.

Блондинки или 
брюнетки?

Мулатки)) (На этот во-
прос правильный ответ был: 
жена. Но простим нашему ге-
рою его маленькие слабости.)

Ходить или лежать?
Ходить.

Кеша или Тучка?
Кеша.

Холодно или жарко?
Жарко!

ЦИТАТА

Когда же НТП сделал еще пару семимильных 
шагов, Федор с головой занырнул в социаль-
ные сети, коими обзавелась «ЗН». И вот резуль-
тат: и в сетях, и в компьютерной технике, и в 
редакции Федя чувствует себя как рыба в воде. 

АПГРЕЙД
В 2023 году Алтайский го-

сударственный университет 
приобрел для нужд инсти-
тутов 151 компьютер (вклю-
чая моноблоки и ноутбу-
ки), 47 принтеров, а также 
34 телевизора. Об этом сооб-
щил проректор по цифровой 
трансформации и медиаком-
муникациям Максим Викто-
рович Герасимюк.

Новое компьютерное и 
мультимедийное оборудова-
ние получили все институ-
ты и колледж. Так, институт 
истории и международных 
отношений одним из первых 
начал пользоваться новинка-
ми. Историки самостоятельно 
смонтировали новые телевизо-
ры в самых больших аудитори-
ях: 306, 317 и 311.

Также в институт истории 
и международных отношений 
поступили пять компьютеров – 
они заменили старое обору-
дование на кафедрах. Ком-
пьютерный парк неизбежно 
устаревает, и институт ведет 
планомерную работу по его 
обновлению – так, год назад 
открыли два новых компью-
терных класса.

По словам М. В. Герасимюка, 
парк компьютерной, печатной 
и мультимедийной техники 
за прошедший год обновился 
в АлтГУ примерно на 8–10% 
(в зависимости от направле-
ния). Однако еще более 45% 
АРМ (автоматизированных ра-
бочих мест) оборудованы ком-
пьютерами или принтерами 
со сроком эксплуатации стар-
ше 7 лет. Также будет продол-
жена практика по замене вы-
ходящих из строя проекторов 
на телевизоры и обеспечения 
потребностей в печати через 
МФУ коллективного доступа.

ГРАНТ 
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Студентка первого курса 
магистратуры института ма-
тематики и информацион-
ных технологий Алтайского 
государственного универ-
ситета Кристина Найдено-
ва стала получателем гран-
та президента РФ в 2023/2024 
учебном году.

Кристина окончила бака-
лавриат ИМИТ по направле-
нию «прикладная математика 
и информатика». В магистра-
туре осваивает направление 
«математика и компьютер-
ные науки», профиль «Мате-
матическое моделирование 
и комплексы программ в на-
укоемких технологиях». Пре-
тендовать на грант студентке 
позволили достижения в науч-
ной деятельности – жюри учи-
тывало публикации в научных 
журналах, участие в различ-
ных конференциях и патенты.

Грант президента составля-
ет 500 тысяч рублей, эта сум-
ма распределяется на весь пе-
риод обучения в магистратуре. 
Ежемесячно студент получает 
по 20 тысяч рублей.

На сегодняшний день в Ал-
тайском государственном 
университете кроме Кристи-
ны еще четыре студента маги-
стратуры второго года обуче-
ния являются получателями  
президентских грантов. Это 
Татьяна Сибирякова (ИМИТ), 
Александр Соколов (ИМИТ), 
Юлия Стороженко (ИББ) и Де-
нис Фадеев (ИЦТЭФ).

НОВОСТИ

Федор ведет социальные сети «ЗН». Подпишись!

ВКонтакте www.vk.com/zanauku

Одноклассники www.ok.ru/zanauku/

Telegram www.t.me/zanauku_altsu

Rutube www.rutube.ru/channel/5979530/

Яндекс Дзен www.dzen.ru/zanauku
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

БУМАЖНЫЕ ИЛИ ЦИФРОВЫЕ?

Наверняка вы уже успе-
ли заметить бумажные 

пяти- и десятирублевые ку-
пюры. И уже знаете, что 

есть цифровой рубль. О де-
нежной эмиссии и дру-

гих вопросах финансовой 
грамотности «ЗН» пого-
ворила с Натальей Оле-

говной Деркач, доцентом 
кафедры финансов и кре-

дита, к. э. н., замдирек-
тора МИЭМИС по учеб-

но-методической работе.

Печатать или 
чеканить?

– Да, недавно в оборот вошли 
печатные пяти- и десятирубле-
вые купюры. Выпуск бумажных 
денег связан, прежде всего, с та-
ким ключевым фактором: чекан-
ка монет намного дороже печати. 
И, как ни странно, металлические 
деньги чаще оседают в копилках, 
находятся в коллекциях, что ус-
ложняет их оборот. Такие деньги 
приходится перевыпускать чаще, 
чем бумажные, которые в обме-
не находятся намного дольше. То, 
что произошло сейчас, – введение 
в оборот бумажных пяти- и деся-
тирублевых купюр – напрямую с 
денежной политикой не связано. 
Если бы эти монеты перестали вы-
пускать совсем, а не заменили на 
бумажные, тогда можно было бы 
говорить о прогнозируемой вы-
сокой инфляции: деньги мелко-
го достоинства больше не нужны. 
Простой же переход на бумажные 
деньги обусловлен желанием го-
сударства сократить траты на вы-
пуске денег.

Рубль в цифре
– Многие считают, что циф-

ровой рубль приходит на за-
мену безналичным деньгам, то 
есть нужен для замены банков-
ских карт. Но на самом деле речь 
о другом. Если нет интернета, то 
вы не сможете произвести безна-
личный расчет, и в этом случае 
необходимы наличные деньги. А 
если их нет? Как раз в таком слу-
чае и можно будет воспользовать-
ся цифровым кошельком. Дру-
гими словами, цифровой рубль 
– альтернатива наличным день-
гам. Сейчас происходит его апро-
бация, в том числе с определени-
ем технического устройства для 
хранения цифровых денег. Такое 
устройство должно быть обосо-
бленным, то есть независимым от 
интернета. Рассчитываться с по-
мощью цифрового кошелька мож-
но будет везде, где установлен со-
ответствующий аппарат. 

В чем здесь специфика? Часто 
при безналичном расчете быва-
ет комиссия. При использовании 
же цифрового рубля ее не должно 
быть. Замечу: пользоваться циф-
ровыми деньгами или нет – выбор 
каждого, это не директива. Ведь 
пока гражданин не перечислит 
деньги со своей банковской кар-
ты на цифровой кошелек, ника-
кой цифровой рубль, попросту го-
воря, не появится.

Многие опасаются, а не укра-
дут ли электронные деньги? Мы 
привыкли, что наши безналич-
ные деньги защищены, но с циф-
ровым кошельком пока такой 
уверенности нет. Конечно, риск 
есть всегда, однако система элек-
тронного денежного оборота со-
вершенствуется. Такую систему 

цифровых денег вводят в стра-
нах, где безналичный расчет по-
явился не так давно, прежде всего 
в Африке. Тем не менее я не ду-
маю, что цифровые деньги, в том 
числе рубль, вытеснит все осталь-
ные способы оплаты. Даже сей-
час у нас во всей России довольно 
большой объем расчета по кар-
там, а не по цифровым кошель-
кам: до 80 %!

Культура денег
Тема финансовой грамотности 

в России рассматривается уже как 
минимум десять лет. В 2017 году 
была на государственном уровне 
принята стратегия по повышению 
финансовой грамотности населе-
ния до 2023 года. Этот курс про-
должается, и сейчас к 2030 году 
должна повыситься уже не толь-

ко финансовая грамотность, но и 
– шире – сформироваться финан-
совая культура. Конечно, базовые 
знания теперь есть у многих, но 
на практике мало кто правиль-
но поступает, например в тех же 
случаях обмана мошенниками. 
Основная задача сейчас: сделать 
грамотное финансовое поведе-

ние привычным, главным обра-
зом начиная среди школьников 
и студентов. Сейчас такие про-
граммы внедрены уже в 60–70 % 
российских учебных заведений. 
Со студентами вузов, взрослым 
населением, пенсионерами бу-
дут прорабатываться конкрет-
ные финансовые навыки: как 
сформировать финансовую поду-
шку безопасности, куда вклады-
вать деньги, как реагировать на 
мошенников и прочее. Все чаще 
говорят, что при осуществлении 
любой финансовой операции 
важно сделать паузу, подумать. 
Следуя этому правилу, получит-
ся не только предотвратить мо-
шенническую схему, но и не со-
вершить того, чего не хотелось. 

Если говорить о вузах, то на 
сегодня во всех стандартах для 

студентов есть универсальные 
компетенции. Одна из таких для 
студентов бакалавриата и специ-
алитета – «экономическая куль-
тура и финансовая грамотность». 
Она же, в свою очередь, в нашем 
университете осваивается сту-
дентами в рамках дисциплины 
«Человек в современном мире». 

Стоит отметить, что наши ве-
дущие преподаватели прошли 
подготовку в МГУ по програм-
ме преподавания дисциплины с 
элементами финансовой грамот-
ности. Для экономистов, кроме 
того, есть дополнительная дис-
циплина «Экономика личных ре-
шений», здесь ребята работают в 
рамках практикумов. А у студен-
тов-педагогов с 2023 года нача-
лась подготовка по новым обра-
зовательным стандартам – они 
обязательно изучают дисципли-
ну «Финансово-экономический 
практикум». Ведь если школьни-
ки по новой программе осваива-
ют финансовую грамотность, то, 
значит, и преподаватели должны 
иметь соответствующие навыки.

Экономический 
прогноз

Сейчас, как говорят, экономи-
ка высокой турбулентности. Мы 
живем в условиях неопределен-
ности, и сложно представить, что 
будет через год, два, не то что че-
рез пять! Опыт пандемии гово-
рит о том, насколько, казалось бы, 
обычные экономические процес-
сы могут изменить экономику в 
целом. К чему это привело? У нас 
сильно изменилась сфера торгов-
ли. Онлайн-шопинг стал обыден-
ным делом, хотя к этому, надо 
сказать, долго шли. Тоже самое и 
с онлайн-обучением. Раньше оно 
не было таким востребованным и 
всеохватывающим. Также и с эко-
номикой в целом. Прогнозы, по-
строенные сейчас, будут слишком 
туманными. Поживем – увидим. 

Эля ПЕТРЕНЕВА 
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

ЦИТАТА

Основная задача сейчас: сделать грамотное фи-
нансовое поведение привычным, главным об-
разом начиная среди школьников и студентов. 
Сейчас такие программы внедрены уже в 60–70 
% российских учебных заведений. Со студента-
ми вузов, взрослым населением, пенсионера-
ми будут прорабатываться конкретные финан-
совые навыки: как сформировать финансовую 
подушку безопасности, куда вкладывать день-
ги, как реагировать на мошенников и прочее.
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ЦИКЛ ТРЕНДОВ

Уверены, никто не бу-
дет спорить с тем, что 

мода – цикличная штука. 
Еще пару лет назад джин-
сы на низкой посадке, эф-

фект «пленки» и диско счи-
тались моветоном, а сейчас 

– одни из главных моло-
дежных трендов. Поче-

му дизайнеры и крупные 
бренды обращаются к про-

шлому, чтобы привлечь 
современных покупате-

лей? Разбираемся с «ЗН».

FUTURE NOSTALGIA

Разберем этот феномен с ди-
зайнерской точки зрения. В 
2020-м танцпол взорвала Дуа 
Липа со своим альбомом Future 
Nostalgia, а The Weeknd до сих 
пор занимает высокие позиции 
со своим треком Blinding Lights, 
которые заставили современ-
ных музыкантов обратиться к 
эре синтвейва 80-х и RnB ран-
них двухтысячных. Оформле-
ние соответствующее – яркие 
пленочные фото с зеленоваты-
ми тенями, однотонная одеж-
да пастельных тонов. Почему же 
это произошло именно в 20-м 
году? Есть одна интересная те-

ория, которая гласит, что каж-
дые 20 лет тренды повторяются, 
тем самым образуя бесконечный 
цикл повторения моды прошло-
го. И ведь правда – в восьмидеся-
тые музыкальной сценой правил 
синти-поп, в 90-е – рок, в двух-
тысячные снова синти-поп, в 10-е 
– снова рок. 

То же самое и с визуальными 
трендами. Пока миллениалы до-
бивают остатки «бежевой эсте-
тики», которая успела надоесть 
абсолютно всем, современные 
дизайнеры смотрят в сторону 
забытых трендов в поисках не-
обычных решений. Например, в 
последнее время все чаще и чаще 
можно увидеть работы в стиле 
«Мемфис». Его можно охаракте-
ризовать использованием лома-
ных геометрических форм и яр-
ких, «вырвиглазных» цветов при 
создании абстрактных паттернов 
и 3D-композиций. Самый яркий 
пример – популярность компью-
терной игры Cruelty Squad, кото-
рая выглядит как самый стран-
ный сон, который вам снился.

В случае с ретродизайном 
ключевую роль, вероятно, сы-
грали не столько ностальгия 
по эстетике эпохи, сколько же-
лание поэкспериментировать с 

культовыми стилями и адаптиро-
вать их под наши реалии. Совре-
менные дизайнеры снова стали 
бороться с правилами и кано-
нами, находясь в поиске чего-
то оригинального и уникально-
го. Таким образом, мы все чаще 
можем заметить странные метал-
лические текстуры, необычные 
ассиметричные формы и непри-
вычно яркие цвета. Этот подход 
к дизайну обусловлен желани-
ем отказаться от скучного кор-
поративного стиля, того самого 
«бежевого дизайна», намерени-
ем уйти от всего привычного. По-
добные приемы можно увидеть и, 
например, в дизайне бижутерии. 
Интернет-магазин DENJEWERLY 
предлагает огромное количество 
странных дизайнов, сочетающих 
брутальные и ломаные металли-
ческие конструкции с драгоцен-
ными камнями.

Феномен возвращения моды 
на поздние 90-е и двухтысячные 
можно также рассмотреть с фи-
лософской и психологической 
точки зрения. Ностальгия в ди-
зайне позволяет привлечь ауди-
торию на эмоциональном уровне 
благодаря образам, звукам, запа-
хам и вкусам. Она помогает соз-
давать продукты, которые будут 

Владимир Ярных, доцент кафедры культурологии и ди-
зайна: 

– Что ж, мода и правда циклична. Однако по поводу продолжитель-
ности цикла есть разные мнения: некоторые дизайнеры выделяют не 
20-тилетний, а 30-тилетний цикл моды, и я присматриваюсь имен-
но ко второму. Доказательство моим словам – тренды конца 2023-го 
– начала 2024-го. Лента каждого пользователя сейчас состоит из но-
стальгии по сериалам 90-х, туториалов по созданию glitch-эффектов 
и ремиксов на хиты того времени. Причем этот эффект захватывает 
абсолютно всех: новое поколение пытается захватить ту эпоху, в ко-
торой не жило, а те, кто вырос в 90-е, хотят вернуть те самые ощу-
щения, которые запомнились им с молодости. Как дизайнер, хочу от-
метить: 2024 год станет годом глянца, пленки и всего того, что было 
модно тридцать лет назад. По закономерности, скорее всего, через 10 
лет снова станет популярен Web 2.0, который когда-то высмеивался, 
а сейчас потихоньку начинает снова набирать обороты.

казаться привычными, даже если 
не являются аналогами чего-то 
из прошлого. Вспомним уже упо-
мянутый в нашем материале про 
ностальгию «Почему и по чему 
мы ностальгируем» (№ 34) жанр 
vaporwave, который полностью 
построен на феномене носталь-
гии и искусственно создает ощу-
щение чего-то знакомого путем 
замедления старых песен и на-
меренных звуковых искажений. 
К слову о звуковых искажениях: 
британская вещательная корпо-
рация BBC отметила, что в 2020 
году продажи аудиокассет и ви-

ниловых пластинок в Великобри-
тании и США увеличились вдвое. 
Таким образом продажи достиг-
ли самого высокого показателя за 
последние 15 лет. 

Связать это можно с желанием 
услышать аналоговый «теплый 
ламповый звук». Многие согла-
сятся с тем, что цифровые за-
писи звучат слишком «бледно». 
Именно поэтому саунд-дизайне-
ры смотрят в сторону аналоговых 
синтезаторов и эффектов, кото-
рые намеренно сжимают звук.

Артем ФЕДОТОВ

НА ЛИЦО УЖАСНЫЕ, ДОБРЫЕ ВНУТРИ 
В 2023 году старший 
преподаватель кафе-

дры зоологии и физио-
логии, арахнолог Алек-

сандр Фомичев совершил 
две экспедиции, итогом 
которых стали несколь-
ко новых видов пауков. 

ЦИКЛ ТРЕНДОВ

За 2023 год Александром Фоми-
чевым было опубликовано 12 ста-
тей в журналах, входящих в списки 
Scopus/Web of Science. Пять из них 
посвящены паукам Суматры. Так, 
был описан новый вид «Ужасногла-
зого паука» (семейство Deinopidae). 
До этого данное семейство на остро-
ве не находили. Пауки семейства 
Deinopidae обладают самыми боль-
шими простыми (не фасеточными) 
глазами среди всех членистоногих. 
С помощью этих огромных, крайне 
чувствительных глаз, эти пауки спо-
собны видеть свои жертвы в полной 
темноте ночных джунглей.

Кроме того Александр в соавтор-
стве со своим коллегой из Дальнево-

сточного федерального университе-
та (город Владивосток) Михаилом 
Омелько описал пять новых видов 
пауков из семейства Ctenidae («Тро-
пические пауки-волки»). К это-
му семейству принадлежит и са-
мый опасный для человека паук в 
мире – бразильский странствую-
щий паук. Опубликовано описание 
нового вида крупных, около 10 см в 
размахе лап, пещерных пауков из 
семейства Psechridae. Наконец, по 
суматранским материалам описан 
новый вид плюющегося паука (се-
мейство Scytodidae). Плюющиеся па-
уки известны своей способностью 
обездвиживать добычу с большо-
го расстояния с помощью клейко-
го плевка.

В 2023 году Фомичевым в соав-
торстве с Юрий Марусиком (Инсти-
тут биологических проблем Севе-
ра, Магадан) и Сергеем Зонштейном 
(Тель-Авив, Израиль) была опубли-
кован ревизия «паукоядных» пау-
ков семейства Palpimanidae Средней 
Азии, с описанием двух новых ви-
дов. Пауки семейства Palpimanidae 
питаются исключительно другими 

пауками. Из Узбекистана был опи-
сан новый вид тарантулов, которо-
го Александр назвал в честь своего 
брата, Андрея Фомичева. Остальные 
статьи посвящены паукам Южной 
Осетии, Ирака и Монголии.

– Экспедиция на Суматру прохо-
дила с конца января по начало мар-
та. Изучалась фауна пауков в горных 
джунглях на севере этого острова, 
лежащего прямо на экваторе. В те-
чении месяца было исследовано че-
тыре различных локалитета, в том 
числе и кратер действующего вул-
кана. Условия, в которых проходи-
ла экспедиция, были непростые. При 
100 % влажности жара доходила до 
+40 °C. Экваториальные леса Сума-
тры труднопроходимы, во многих 
местах дорогу через джунгли прихо-
дилось прорубать ножами. Донима-
ли и различные инфекции, а также 
кровососы, например сухопутные 
пиявки. Зато результаты экспеди-
ции превзошли все ожидания. Были 
собраны богатейшие материалы по 
паукам, включающие множество не-
известных науке видов и родов, – от-
мечает ученый.
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Вдох глубокий, руки шире, поспешите, три-четыре, до-
рогие читатели! Специально для вас «ЗН» подготовила об-

зор спортивных секций и объединений. Вы можете нау-
читься эффектно забивать пенальти, легко тягать гири, на 

раз-два делать лыжные виражи, отличать гарде от гамби-
та. И, возможно, когда-нибудь вы даже попадете на «Матч-

ТВ»… А если нет времени профессионально заниматься спор-
том – приходите в спортивно-оздоровительный комплекс 

АлтГУ, где каждый может оздоровиться на тренажерах. 

Не хуже Европы 
Какой футболист не мечта-

ет побывать на чемпионате Ев-
ропы по футболу – 2024? Мечты 
мечтами, но посмотреть на игру 
футболистов может каждый. Ко-
нечно, не форвардов, но уже впол-
не опытных игроков. Ближайшие 
соревнования в АлтГУ по мини-
футболу запланированы в спор-
тивном клубе «Патриот» (пр. Ле-
нина, 119а) 27 января (точное 
время и дата пока неизвестны, уз-
нать подробности можно у спор-
торгов Колледжа АлтГУ). Вы тоже 
можете поучаствовать! Нужно со-
брать команду от пяти до восьми 
человек, прихватить сменную об-
увь и спортивную одежду. А если 
вы и сами хотите стать не хуже 
Криштиану Роналду – отработать 
прием мяча на бедро и на грудь, 
удар подъемом, остановку мяча 
подошвой и не только – записы-
вайтесь в секцию по футболу. Ру-
ководитель – Валерий Андреевич 
Мильхин, доцент кафедры физи-
ческого воспитания АлтГУ (+7 905 
985-65-66).

Штангою качайся!
Хотите подкачать фигуру к 

лету или просто позанимать-
ся на тренажерах после долгой 
пары и тяжелого трудового дня? 
Для отдыха и поддержания здо-
ровья студентов, преподавате-
лей и сотрудников в Алтайском 
государственном университе-
те работает спортивно-оздоро-

вительный комплекс, включаю-
щий игровой, гимнастический, 
тренажерный залы и зал ЛФК. За-
писаться в тренажерный зал мож-
но по телефону: 296-566, с 8:00 до 
17:00 (по будням). График работы 
тренажерного зала: понедельник 
– суббота с 8:00 до 21:00, воскре-
сенье – выходной. 

Лыжню, лыжню!
Решили заделаться в лыжни-

ки? Или уже неплохо владеете 
техникой, но хотите развить свои 
лыжные навыки? Тогда сборная 
АлтГУ по лыжным гонкам – ваш 
вариант. Нужно связаться с тре-
нером Еленой Михайловной Кол-
паковой (+7 962 810-76-99). Здесь 
рады всем любителям лыж, важ-
но искреннее желание научить-
ся виражам, подъему елочкой и 
другим приемам. Почему лыжные 
гонки это круто, рассказал актив-
ный гонщик, студент-журналист 
второго курса Андрей Бобров:

– Говоря о плюсах лыжных го-
нок, всегда упоминают здоровье, 
проработку всех групп мышц и 
тому подобное. Не знаю, что там 
со здоровьем, об этом пусть рас-
сказывают медики. Я знаю навер-
няка, что лыжи дают невероят-
ную целеустремленность. Даже 
если просто гуляешь на лыжах по 
выходным в лесу, ты будешь ста-
вить себе цели: пройти еще кру-
жок, проехать чуть быстрее, чем 
в прошлый раз. Лыжи завлекают 
– любой человек, взявший когда-

НАДО ПОДКАЧАТЬСЯ

то лыжные палки в руки по сво-
ей воле, несет это увлечение че-
рез всю жизнь. Честно, не знаю, в 
чем магия. Наверное, это «наш» 
вид спорта, суровый, холодный, 
русский. А начать я бы рекомен-
довал с просмотра лыж по телеви-
зору – даже мне, посмотревшему 
сотни гонок и проехавшему де-
сятки тысяч километров, лыжные 
трансляции дают хороший заряд 
мотивации. 

Раз, два… Подача!
Волейбол – это база. В на-

шем университете есть сборная 
команда волейболистов. Спор-
тсмены регулярно тренируют-
ся, участвуют в местных, регио-
нальных и других соревнованиях. 
Но имейте в виду: с кондачка, что 
называется, в команду не по-
пасть. Берут тех, у кого хорошие 
спортивные навыки. Проверить 
их можно, записавшись на трени-

ровку: тренер женской команды – 
Сергей Николаевич Буравлев (+7 
962 791-94-05), тренер мужской 
команды – Николай Валентино-
вич Палтусов (+7 913 235-75-83). К 
слову, 23 января женская коман-
да АлтГУ по волейболу, возмож-
но, выступит на турнире в Омске. 
О том, чем «цепляет» волейбол, с 
нами откровенничала участни-
ца женской сборной – студентка 
МИЭМИС Виктория Аман: 

– Мне нравится волейбол, по-
тому что он бесконтактный, ко-
мандный и, на мой взгляд, ин-
теллектуальный вид спорта. 
«Почему?» – спросите вы. Все 
просто: волейболист, как и шах-
матист, продумывает ходы на-
перед.

Ход конем 
«Рокировка», «цейтнот», «до-

минация» – если для вас это не 
пустые слова, тогда вам нужно в 
шахматный клуб АлтГУ. А если 
и пустые, но вы все равно хоти-
те научиться играть в шахматы, 
тогда тем более. Правда, сейчас 
помещение клуба ремонтируют, 
пока занятия не проходят. Одна-
ко записаться можно: позвони-
те тренеру Алексею Андрееви-
чу Бочкареву (+7 913 274-78-90). 
Или приходите в корпус С (ауд. 
4Ф) – именно здесь располагает-
ся шахматный клуб АлтГУ. Тре-
нируйтесь – и тогда вы станете, 
возможно, ровней самому Магне-
су Карлсену.

Шахматист студент ИИМО 
Владимир Тищенко отмечает: 

– Я люблю шахматы в первую 
очередь за соревновательный мо-
мент. Играешь с матерым сопер-
ником и чувствуешь адреналин, 
особенно когда цейтнот: времени 
«на подумать» мало и это только 
подстегивает азарт. 

Дмитрий ГЕРАЙКИН
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ФОТОКОНКУРС 

С УВАЖЕНИЕМ К ЖИВОМУ
16 января в институте биоло-

гии и биотехнологий наградили 
победителей и призеров Между-
народного фотоконкурса «Мир 
глазами биолога – 2023».

Надо сказать, что география 
конкурса обширная. Фотографии 
присылали из разных уголков Рос-
сии: Кемеровской области, Ленин-
градской области, Нижегородской 
области, Республики Алтай, Алтай-
ского края. И вот, теперь коридор 
второго этажа корпуса Л украшен 
обновленными работами фото-
конкурса «Мир глазами биолога – 
2023». Здесь представлены и рас-
тения, и пейзажи, и микромир. 
Напомним, что одна из работ – 
«Скворец» Юлии Серазетдиновой 
– украсила календарь новогодне-
го номера «ЗН».

С приветственным словом к го-
стям обратилась Марина Михай-
ловна Силантьева, профессор, д. 
б. н., заведующая кафедрой бота-
ники:

– Для биологов очень важна 
профессиональная фотография. 
Они видят мир очень выпукло, 
с большим уважением к живому. 
Биологические фотографии – это 
не просто красивые ландшафты. 

Если фотографируют животных, то 
подлавливают какую-то эмоцию, 
действие, неожиданный момент – 
это взгляд биолога. Такие фотогра-
фии хранят мгновения, позволяю-

щие подняться над суетой жизни.
Всего было пять номинаций: 

«Животные», «Растения», «Ланд-
шафт», «Микромир», «Человек и 
природа». В номинации «Живот-

ные» победила работа «Песчанка в 
поисках», автор Ирина Круглова. В 
номинации – «Растения» победила 
работа Veratrum nigrum, автор Петр 
Косачев. В номинации «Ландшафт» 
победила работа «Субальпийский 
луг», автор Петр Косачев. В номина-
ции «Микромир» победила работа 
«Паук кругопряд Gasteracantha», ав-
тор Александр Фомичев. В номина-
ции «Человек и природа» победила 
работа «Каменная летопись», автор 
Ирина Круглова. В дополнительной 
номинации «Биолог АлтГУ» побе-
дила работа «Медовые оладушки», 
автор Мария Гостева. В номинации 
«Животные» победила работа «По-
смотри, какой я яркий», автор Али-
на Боксорн. 

Младший научный сотрудник 
Южно-Сибирского ботаническо-
го сада Александр Фомичев занял 
первое место в номинации «Ми-
кромир». Он рассказал, как сфо-
тографировал редчайшего паука 
кругопряда:

– Фотографии, представленные 
на конкурс, сделаны в одной экспе-
диции, год назад я был на остро-
ве Суматра в Индонезии. Вообще я 
арахнолог, занимаюсь пауками, но 

и всяких прочих «гадов» люблю и 
фотографирую, такие дела!

Поздравил победителей Сергей 
Владимирович Смирнов, директор 
института биологии и биотехноло-
гий, который занял второе место в 
номинации «Растения» с фотогра-
фией Petasites amplus:

 – Я рад, что по случаю фина-
ла фотоконкурса собралось столь-
ко людей, что даже аудитория не 
смогла вместить всех. За окном – 
морозный день, а мы имеем воз-
можность своими глазами лицез-
реть фотомгновения бесконечного 
лета. Также отмечу, что фотогра-
фии оцениваются членами жюри 
вслепую, они не знают имен авто-
ров.

Каждому финалисту вручили 
ценные призы. Елизавета Непае-
ва, аспирант института биологии 
и биотехнологий, заняла третье 
место. Она рассказала, как сдела-
ла снимок «Вороночник рожковид-
ный»: 

– Прогуливались с мужем по 
«Трассе здоровья» в ленточном 
бору, там-то и наткнулась на этот 
гриб – Вороночник рожковидный. 
Я знаю, что он считается деликате-

сом, но тогда собирать его не стали, 
поэтому на память остались толь-
ко фотографии. 

Дмитрий ГЕРАЙКИН


